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ACTA SESION ORDINARIA Nº 55 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 

Dalcahue, 16 de mayo de 2018 
 
 
 
  Cuando son las 14.30 horas del 16 de mayo de 2018, se da inicio a la sesión 
Ordinaria del Concejo Municipal , la que es presidida por el Alcalde de la Comuna don 
Juan Segundo Hijerra Serón,  en su calidad de secretaria del Concejo ejerce la secretaria 
municipal doña Clara Vera González y cuenta con la asistencia de los concejales, señores: 
 
CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE 
MARCOS ANDRES EUJENIO PEREZ  
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
ALVARO MUÑOZ OYARZÚN 
MARÍA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMÁN 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 
 
  La Tabla a tratar, comprende: 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
3.- VOTACIÓN PROPUESTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA 
4.- TEMAS VARIOS  
 
 
  

1. OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR: 

 

Se somete a votación el acta de la sesión anterior, la cual es aprobada por 

los sres. concejales, sin observaciones. 

 

2. CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA: 

 

- Memorándum N° 64 del Secpla don Camilo Soto quien solicita aprobación del 

Concejo para absorción de costos de operación y mantención del proyecto 

“Reposición Pasarela Peatonal sector Quetalco, comuna de Dalcahue” por 

M$50.000.-, proyecto que será postulado al Programa de Mejoramiento Urbano 

(PMU) Subprograma Emergencia 2018. 



El alcalde señala que este proyecto fue repostulado porque en algún momento 

estuvo en el banco de proyectos, en etapa de Elegible, pero luego fue eliminado 

por la Subdere por su antigüedad. Hoy se postula porque la gente lo necesita. 

La petición es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 

- Memorándum N° 70 del Secpla mediante el cual solicita acuerdo para la absorción 

de los costos de operación y mantención del proyecto denominado “Unificación 

Escuelas Quetalco-Tehuaco” postulado a FNDR año 2018. 

La petición es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 

- Memorándum N° 65 del Secpla don Camilo Soto quien solicita aprobación del 

Concejo para absorción de costos de operación y mantención del proyecto 

“Construcción de Cancha Sintética de Fútbol sector Mocopulli, comuna de 

Dalcahue” por M$6.100.- el cual será postulado a F.N.D.R. 2018. 

El alcalde señala que es una petición que hizo el JUD para que se inicie el diseño 

de una cancha sintética en el terreno adquirido por la Municipalidad en conjunto 

con el club. Ellos tienen asignado M$30.000.- para diseño 2018, el terreno es 

municipal. 

El concejal Cárdenas consulta si va a pasar lo mismo que se ha dado en otros clubes, 

como el Club Arco Iris y el alcalde responde que la Municipalidad sólo puede 

entregar comodatos, el tema fue visto en algún momento, la ley sólo permite 

entregar terrenos en propiedad cuando es para viviendas sociales. Los dirigentes 

del JUD no han consultado el tema, estuvo en reunión donde participó el consejero 

Ballesteros y él les ofreció gestionar para avanzar en el proyecto, por otro lado, 

no se ha conversado el tema, pero el recinto debería estar disponible para el uso 

de toda la liga carretera, que es una manera de justificar el proyecto. 

La petición es sometida a votación y es aprobada por todos los concejales. 

 

- Carta de la sra. Eva Torres Ojeda mediante la cual solicita autorización para 

realizar beneficio solidario en favor de su nieto, quien sufre de diversas 

enfermedades y debe ser operado en Santiago. 

La petición es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 

- Ord. N° 1258 del Director Regional de Vialidad mediante el cual invita a participar 

de la 4ª reunión de participación ciudadana del Estudio de Pre Factibilidad 

“Construcción Puente Dalcahue en Ruta W-59, Isla de Quinchao en Chiloé, Región 

de Los Lagos”. 

 

- Solicitud de la Sra. Regina Rivera Mansilla quien requiere autorización del Concejo 

Municipal para instalación de una red y cámara de alcantarillado  domiciliaria en 

el Pasaje La Pincoya, ocupando aproximandamente un espacio de 20 metros 

lineales al final de la calle. 



El alcalde señala que es una situación similar a la de Los Ciruelillos, la DOM lo fue 
a ver y se requiere autorización. Es la única forma de solucionar su problema de 
evacuación de aguas servidas. 
El concejal Loaiza señala que es una buena determinación para la evacuación de 
aguas servidas. 
El concejal Eujenio señala que es un tema recurrente porque las redes de agua 
potable y alcantarillado llegan hasta cierta parte. Sugiere que se haga un catastro 
de las calles que no cuentan con alcantarillado, que son muchas, si se pudiera 
hacer un diagnóstico y buscar una alternativa de solución. 
El alcalde señala respecto al caso de la petición que se hizo alcantarillado, pero 
llegó hasta cierta parte, la casa de la sra. Regina está bajo la cota. 
Luego da a conocer que ya fueron informados que el programa de campamentos se 
terminaría y se iniciaría un nuevo programa de Asentamientos, para lo que se pidió 
identificar los asentamientos existentes en Dalcahue, como es el caso de Valentín 
Báez, La Unión, entre otros; este programa permitirá dotar paulatinamente de los 
servicios básicos a estos sectores. En el caso de Valentín Báez está la red de agua 
al frente, por lo que se debería gestionar con Essal para que permitan la conexión. 
El concejal Loaiza señala que lo hecho por Essal es sólo urbano y lo que explicaba 
era urbano y rural, como por ejemplo en las villas Puchaurán, Calen. 
En definitiva, se somete a votación la petición de la sra. Regina y es aprobado 
por todos los concejales. 
 

- Informe de Fabián Bahamonde Barría, Organizaciones Comunitarias quien da a 

conocer el proceso de elección de directiva de la Unión Comunal de Juntas de 

Vecinos. 

- A continuación, se da lectura a Oficio N° 706-18 del Tribunal Electoral Regional. 

LA concejal Villegas señala que la pregunta no era la que se hizo, sino si el proceso 

realizado se ajustaba a derecho. 

El concejal Eujenio señala que cuando se leyó el oficio se hizo el alcance de que 

no se trataba de saber si la Municipalidad había hecho lo correcto, sino si el proceso 

realizado se ajustaba a derecho. 

El concejal Loaiza también señala que no se explicó cómo se realizó el proceso. 

El alcalde sugiere reiterar la pregunta explicando cómo se hizo el proceso. 

El concejal Eujenio señala que cuando se le consultó el tema se dijo que no fue 

como ministro de fe y en el informe señala lo contrario y el alcalde indica que no 

está designado como tal. 

La concejal Villegas aclara que esta reiteración es porque se luchó tanto por tanto 

tiempo para hacer un proceso transparente, no hay ánimo de generar un 

inconveniente con los dirigentes, es simplemente dejar claro que los procesos se 

hagan en forma transparente. 

El concejal Loaiza señala que no es entrabar el cambio de directiva, sino para que 

los procesos se hagan como corresponde y el concejal Eujenio señala que además, 

la Municipalidad subvenciona a la organización, la idea es que el proceso levado a 

cabo sea el correcto. 

El concejal Muñoz solicita se aclare si el ministro de fe está designado por decreto 

y el alcalde responde que se designa cuando es solicitado, se designa al funcionario 

que está disponible. 



El concejal Loaiza señala que a raíz de la petición de vecinos de Las Compuertas 

que reclaman que la junta de vecinos del sector los socios no viven en el sector, 

consultó al control qué da domicilio en un lugar y éste respondió que lo da la 

vivienda donde vive, luego hay que aclarar esta situación ante los presidentes de 

juntas de vecinos. 

3.- VOTACIÓN PROPUESTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA: 
 
 
 Se somete a votación la propuesta de suplementación presupuestaria presentada 
en la sesión anterior y que dice relación con recursos para efectuar la ampliación de 
oficinas de Finanzas y es aprobada por todos los concejales como sigue: 
 
AUMENTA INGRESOS: 
08.03.001 Participación Anual      M$6.500.- 
 
AUMENTA GASTOS: 

29.04 Mobiliario y otros (1) M$1.500.- 

31.02.004.026 Mejoramiento edificio municipal (02.02.01) 5.000.- 

 
 
4.- TEMAS VARIOS: 
 
 El concejal Alarcón consulta por el traslado de niños en los furgones escolares 
desde la población nueva y responde el alcalde que es una situación que está viendo la 
Corporación, porque algunas personas de los furgones tienen problemas para trasladar a 
esos niños, porque les implica un mayor costo. Se está analizando cada situación. 
 
 El concejal Eujenio consulta por el recorrido de basura en la población nueva y 
responde la secretaria municipal que eso se consultó la semana pasada y se envió el correo 
de respuesta en el que se indicaba que el recorrido se realiza dos días a la semana en la 
nueva población. 
 
 El concejal Eujenio también se refiere al costo que los habitantes del sector deben 
pagar por los taxis cuando lo necesitan, especialmente cuando deben llevar a sus niños al 
colegio, ante esta situación, sugiere se converse con el Seremi de Transportes para ver si 
existe la posibilidad de subsidiar un recorrido de buses interurbanos, considerando que el 
radio urbano se ha ampliado y es necesario, además se justifica, además señala que quizá 
se podría analizar una alternativa de recorridos. 
 El alcalde señala en el tema de los recorridos que hay un particular que está 
evaluando colocar minibuses al interior de Dalcahue; además, se podría enviar una 
petición de subsidio, pero habría que incluir todos los sectores. 
 La concejal Villegas señala que el subsidio está pensado para zonas aisladas. 
 
 El concejal Loaiza sugiere se vea el tema del camino en el sector 18 de septiembre, 
porque hay áreas que son muy angostas y el alcalde responde que la pavimentación de los 
primeros 185 metros está aprobada, el camino va a tener un ancho de 7 metros, porque 
se le está ganando espacio al cerro, además, se van a hacer los muros. Este año se va a 
postular a pavimentación el resto del camino hacia arriba y en el caso del barranco se 



están viendo 2 alternativas de solución, una de ellas es entubar con autorización de la 
DGA y la otra es hacer un relleno, no se puede hacer un muro porque es muy alto. 
 
 El concejal Loaiza se refiere a la calle 11 de septiembre y se dijo que se entubaría 
el río y responde el alcalde que se está contratando el diseño del entubamiento y se está 
licitando además el muro que falta en calle Goleta Ancud, ahí se hizo un muro y falta una 
parte, la idea es hacerlo antes de que se intervenga con el alcantarillado, estudio que 
también se está contratando. 
 
 El concejal Cárdenas consulta qué se ha pensado hacer en la subida de Goleta 
Ancud y responde el alcalde que el proyecto de alcantarillado considera la 
repavimentación. Se está licitando el alcantarillado y agua potable de Vista Hermosa que 
tiene un plazo de un año de ejecución. 
 
 El concejal Cárdenas consulta sobre la cuenta de Tehuaco Chaquihual y responde 
el alcalde que es un tema que planteó a la comunidad en el verano al principio no 
mostraron mucho interés, ahora ellos deben traer los permisos y ponerse de acuerdo por 
el aporte de la mano de obra. 
 
 El concejal Cárdenas también se refiere a la necesidad de oficiar a Vialidad por el 
camino Los Aravena y responde el alcalde que hubo un desplazamiento de tierra en el 
camino Llicaco, al parecer por exceso de tonelaje, por lo cual ya se instruyó para que se 
señalicen los caminos con tonelajes máximos permitidos. Además, sugiere se  reitere a 
Vialidad sobre el peligro existente en el camino Los Aravena ya que producto de 
alcantarilla instalada por Vialidad hoy tiene un socavón el camino, propuesta que es 
aprobada por los concejales. 
 
 El concejal Alarcón se refiere al reinicio de las obras de onstrucción de acceso a la 
posta de Quetalco y responde el alcalde indica que se está ejecutando la obra. 
 
 El concejal Cárdenas consulta por las garitas y el alcalde responde que están 
recibidos los trabajos con observaciones y con multas. 
 El concejal Loaiza señala que se iba a construir una garita frente al Liceo y el 
alcalde responde que hubo un vecino que se opuso y el concejal Alarcón también se refiere 
a la garita de calle lautaro que se iba a correr más abajo y responde el alcalde que no se 
pudo bajar, luego, el concejal Loaiza solicita se deje una parada, no garita, frente al 
pasaje Padre Hurtado. 
 
 El alcalde da a conocer que a través de la Dirección de Obras Portuarias se volvió 
a aprobar M$998.000.- para la extensión de los muros de Calen y Tenaún, en este último 
500 metros dirección hacia Calen y en Calen 630 metros más. 
 El concejal Cárdenas pregunta qué pasó con los tablones que estaban en el muro y 
responde el alcalde que al parecer quedaron sepultados, pero el que sabe es el presidente 
de la Junta de Vecinos. 
 Respecto a los muros, el alcalde agrega que se van a construir escaleras para que 
la gente acceda a sus propiedades y en las partes que quedó bajo el muro se va a enaltar. 
 
 También informa que hace dos semanas vino desde Santiago un grupo de avanzada 
ministerial de salud se reunió con 5 alcaldes y 10 encargados de salud. Como Chiloé se 
hizo un planteamiento al Ministerio, ya que el 2014 se hizo un convenio de programación 



que contemplaba la construcción de 30 postas, pero sólo se ha construído una posta. Hoy 
el compromiso es hacer un diseño tipo que sirva para todas las construcciones de postas, 
luego, señala que respecto a las deudas de convenios, ya se hizo llegar al Ministerio para 
que se paguen los convenios adeudados. 
 Asimismo, señala que pretende ir la última semana de mayo  a Santiago para ver 
algunos temas. El Cesfam ya está contratado, no hay infornación del Cesfam provisorio. 

 El diseño de la casa de la Cultura está contratado, se está haciendo, también se 
va a pedir audiencia para que se vea la factibilidad de financiar la construcción una vez 
elaborado el diseño, este diseño debe entregarse recomendado técnicamente, luego de lo 
cual deben buscarse los recursos para ejecución. 

 
El concejal Muñoz se refiere a reunión realizada en el sector Pulutauco con la Junta 

de Vecinos y uno de los temas era prohibición de estacionamientos y delimitación de la 
zona y el alcalde señala que se envió a los inspectores a fiscalizar, también se pidió que 
se prohiba el estacionamiento. También en el mes de junio se va a entregar la multicancha 
a la Junta de vecinos, previo acuerdo del Concejo. 

 
El concejal Muñoz señala que los camarines del estadio están deteriorados, pero 

limpios, es necesario hacer las reparaciones necesarias y pintura. 
El alcalde señala que se pretende abrir el gimnasio en el mes de junio, si se reparan 

los camarines del estadio hay que usar los del gimnasio, pero hace presente que se ha 
reparado dos veces, por lo que también recomienda un trato adecuado de parte de los 
usuarios. 

El concejal Muñoz se refiere al gimnasio señalando que se ve desorden en el 
almacenamiento de materiales, también la DOM podría instruir para el ordenamiento. 

El alcalde indica que se va a instruir, ya se está trabajando en los muros, está casi 
listo el techo y próximamente ya estará listo. 

 
El concejal Cárdenas se refiere a la petición de comodato del Club Deportivo 

Cóndor y el alcalde señala que ellos quieren postular a Fondo presidente de la República 
y el alcalde señala que ellos quieren hacer un proyecto y se les sugirió que se haga por 
medio de la Municipalidad con el encargado de deportes. 

 
El alcalde solicita ampliación de plazo en un mes más para el contrato de las 

cocinerías y la ampliación de los baños por 3 meses a contar de marzo porque no estaba 
considerado, la explicación es que al Secpla no alcanza a licitar y necesita más tiempo. 

La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 
 
 

 No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 16:55 
horas. 
 
 
 
 
 
 
CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ     JUAN SEGUNDO HIJERRA SERÓN 
   SECRETARIA MUNICIPAL         ALCALDE DE LA COMUNA 

 


